

El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a Agustín Roa y la de Administración a Jaime Matas, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

[Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)]

AÑO XXV

NUM. 1.161

Palma de Mallorca 11 de Julio 1924

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Baleares

LA AMNISTIA

En cuanto se hizo público el fallo dictado por el Consejo Supremo de Guerra y Marina en el sumario seguido contra los generales Berenguer y Navarro, el presidente del Directorio militar, anunció la próxima concesión de una amnistía. Lo esperábamos. Si algún lector de memoria nos sigue en nuestros artículos, recordará que esa amnistía la teníamos prevista.

Hubimos de pronosticarla, pero no de pedirla. Que conste así.

Y no la hemos pedido presumiendo que nosotros, los diputados de la izquierda, contra quienes se resucitan procesos por supuestos delitos políticos, íbamos a quedar incluidos, en el beneficio de la amnistía. No la pedimos porque, como probables beneficiarios; carecíamos de fuerza moral para solicitarla, y porque, además, adivinábamos nuestro papel, ya que esa resurrección de sumarios olvidados revestía los caracteres de un *camouflage*.

Más estas líneas, que tienen el sentido estricto de una aclaración, no han de revelar espíritu opuesto a la amnistía. Oponernos a ella sería para con los demás poco piadoso, y por cuanto a nosotros personalmente atañe, la más ridícula de las jactancias. Ni la combatimos, ni la solicitamos, ni la agradecemos.

Ahora bien; ¿a quiénes va a comprender esa amnistía, con la que se va a borrar todo rastro de penalidad por la catástrofe de 1921? Aguardamos con cierta curiosidad el texto del decreto, para ver si de él se deduce que no habrá lugar a la depuración de las responsabilidades de orden ministerial en que hayan podido incurrir los Gobiernos, es decir, aquellas que, desligadas de los correspondientes a los Tribunales militares, estaba investigando el Parlamento a la hora de ser disuelto.

Es una curiosidad de orden jurídico. Porque en las prédicas en pró de la Unión patriótica, flota el criterio de que deben integrarla quienes estén conformes con los principios fundamentales de la última Constitución española. Pues bien; uno de los principios fundamentales de esa Constitución es atribuir a las Cortes la depuración de las responsabilidades ministeriales.

Recogamos una objeción a esta tesis. *El Debate*, que con singular y sorprendente generosidad pide la máxima am-

plitud en la amnistía, formula así la objeción:

«Pero las propias culpas de carácter político, ¿no han recibido acaso una severa pena? ¿Cuál otra cabría más ejemplar que la que significa la vigencia del Gobierno del Directorio, la clausura del Parlamento, la destrucción de los viejos partidos, el desmonte de los tinglados caciquiles, la privación de las sinecuras oficiales?»

El argumento aparece, aparentemente, revestido de cierta contundencia; pero, a renglón seguido, *El Debate*, seráfico mentor, exhorta al Directorio a «reconocer los positivos valores individuales, algunas veces de mérito extraordinario, que se malograron en las antiguas organizaciones políticas».

Bien pudiera suceder que esos políticos a quienes se pretende salvar del naufragio sean precisamente en el orden civil los más directos responsables de la rota de Annual. ¿Qué duda cabe de que entre esas cuasi sagradas excepciones señaladas por *El Debate*, entre «esos valores individuales de mérito extraordinario», están aquellos ministros a quienes acusó el fiscal del Consejo Supremo de Guerra y Marina como coaccionadores del general Picasso; aquellos que, organizando homenajes y recibimientos, convertían en glorias fracasos en los cuales ha apreciado delincuencia el más alto Tribunal castrense?

He ahí uno de los motivos de nuestra curiosidad ante la próxima amnistía. Pero hay más. Ese decreto de borrón y cuenta nueva, ¿va a anular también los efectos del sumario por lo del millón de Larache, que ocasionó dos condenas, y va a destruir el expediente que acerca de asuntos de Intendencia instruyó en Ceuta el general Bazán, y del que nadie ha vuelto a hablar? ¿Y acontecerá lo mismo con las resultas de la investigación de irregularidades en la Administración civil encomendada a un Magistrado del Tribunal Supremo, y acerca de la cual se ha guardado el mismo silencio?

Ante posibles aptitudes de la amnistía no formaríamos, aunque tuviéramos libertad para hacerlo, en el coro de los peticionarios.

Pero no desdibujaremos esa actitud si decimos que al anularse las sentencias dictadas por faltas militares, y al archivar sumarios aún en curso como el seguido contra el coronel Araujo, deben salir de presidio los soldados

que cometieron delitos de menos relieve y trascendencia y debe levantarse asimismo el castigo a quienes, por incorporarse a filas con retraso, han visto recargado en cuatro años su servicio en Africa.

He ahí expuesto, junto a nuestra curiosidad, nuestro criterio. Suponemos que esté lo suficientemente claro para no prestarse a equívocos. Para obtener esa claridad hemos prescindido con el mismo cuidado de acritudes no permisibles y de súplicas en nosotros indecorosas.

Indalecio Prieto

Notas sin importancia

CURIOSIDADES SINDICALES

Es una costumbre muy vulgar entre nosotros, pero para mí muy mala costumbre. Habréis notado muchas veces—si es que tengáis curiosidad por las cosas de nuestro campo,—que cuando algún ramo o profesión, tiene necesidad de exponer su precaria situación ante sus patronos, o intentan presentar razonamientos clarividentes para convencerles de la necesidad de mejorar su situación, repetidas veces o casi siempre, exclaman: «Nuestro oficio, nuestra profesión, los que trabajamos en este ramo, somos los más vilmente explotados; nuestro trabajo es rudo y pesado y por serlo, tendría que estar mejor pagado que los otros; nosotros trabajamos de esta forma o de esta otra y por consiguiente en justicia nuestro jornal debería traspasar los de otros ramos.» De este modo argumentan en manifiestos y en sus peroraciones muchísimos compañeros de los que están al frente de los organismos obreros.

No son deseos de criticar ni tampoco quisiera fuese mal interpretada esta mi opinión; pero creo lealmente, que las opiniones deben de exponerse aunque éstas no tengan mucha importancia.

Para dar forma práctica a las demandas obreras y evitar el tener que recurrir a la *competencia* de si aquel gana esto o aquello para dar fuerza a los razonamientos expuestos a los burgueses, mejor es decirles que todos somos seres humanos y por lo tanto tenemos que cubrir nuestras necesidades; que si para el sostenimiento de una familia es indispensable un jornal de tantas pesetas, es muy justo sean concedidas; que si la vida del obrero, —sea del gremio que sea—, es un verdadero martirio por estar expuesto continuamente a los embates de las injusticias sociales, hay que mejorarla; los argumentos son interminables y contundentes y no hay nadie que pueda refutarlos.

Procuremos enmendar la forma de razonar nuestras peticiones valiéndonos del arsenal de datos con que po-

demos justificar nuestras necesidades y nuestros derechos y daremos un mejor ejemplo de obreros conscientes.

NUESTROS PROGRESOS

Hace unas semanas decíamos que nuestro partido era el único partido que de una manera lenta pero continua iba engrosando sus filas. Para dar fuerza a nuestra nota insertaremos la lista publicada por «El Socialista», que dice así:

«En los seis meses que van transcurridos del año actual han ingresado en el Partido las entidades obreras y Agrupaciones Socialistas organizadas en las localidades siguientes:

Begíjar.
Villacarrillo.
Villargordo.
Alcalá la Real.
Manzanares.
Campo de Criptana.
Fuensalida.
Carabanchel Bajo.
Sotillo de la Ribera.
San Román de la Hornija.
Nava del Rey,
Olivenza.
Montijo.
Ribera del Fresno.
Valverde de Leganés.
Porriño.
Callosa de Segura.
Cuart de Poblet.
Torrevieja.
Orihuela.
San Julián de Musques.
Las Carreras.
Rentería.

Se están organizando entidades socialistas en otras localidades, en espera de que las autoridades gubernativas de las provincias respectivas aprueben los reglamentos, remitidos ya, y en otras se están realizando los trabajos preliminares para redactarlos.»

Pese a nuestros detractores el Socialismo sigue su marcha ascendente, salvando todos los obstáculos puestos a sus avances.

SE DICE...

Que en Melilla para dar una demostración de nuestra civilización y la sensación de nuestra cultura se ha comenzado la construcción de una plaza de toros en la explanada de Alfonso XIII.

Lo que se dirán los indígenas cuando vean el «Nacional» espectáculo de una corrida de toros, a pesar de ser moros, muy seguro digan que el toro y el caballo, es mejor sean amigos del hombre para que les cuide en sus faenas; no despanzurarles de una manera cobarde ante el frenesí de una multitud loca y ebria de sangre.

—Que en Bolonia, los fascistas secuestraron al socialista José Meccaferrí, encargado de cobrar los recibos de los afiliados a las Asociaciones socialistas, con intenciones de arrancarle los nombres y los domicilios de los compañeros más significados.

No hizo caso de las amenazas a pesar de ser maltratado de hecho y de palabra,

Como final del cautiverio, lo dejaron abandonado y desnudo en un campo.

Hachos como los mencionados abundan en la latina nación, por lo que la van a inmortalizar más que todos sus monumentos y grandezas pasadas.

—Que aunque «la Religión que inflexiblemente condena tales transgresiones», en el pueblo de Villarcayo un cura llamado Huidobro Marijuán, pèrdidamente enamorado de una jóven a

quien le requería continuamente de amores, ante la negativa de poder satisfacer sus deseos disparó una pistola contra ella, atravesándole el vientre y dejándola moribunda.

El cura en cuestión, fué detenido en Burgos por la benemérita.

El celibato es malo de llevar y cumplir aunque sea impuesto por principios contrapuestos a los de la misma Naturaleza y aunque Franco nos llame embadurnadores.

Fisiócrata

HUELGA GENERAL DE ALBAÑILES

Una patochada de los patronos

El lunes declaróse la huelga general en el gremio de albañiles; como un sólo hombre todos los obreros del referido gremio secundaron el acuerdo de paro tomado por los dos sindicatos existentes en el citado ramo. Huelgan cerca de dos mil trabajadores, más de cuatrocientas obras están paralizadas. Si el movimiento dura, sus consecuencias repercutirán en todo el ramo de construcción y los dos mil huelguistas se convertirán en cuatro mil. El conflicto, a pesar de desarrollarse dentro de la sensatez por parte de los obreros, amenaza revestir suma gravedad por su extensión y por los inmensos perjuicios que ocasionará, mejor dicho, que ya está ocasionando.

Los motivos de la huelga son ya conocidos. Los obreros pidieron el 25 por 100 de aumento sobre sus jornales, dando ocho días de plazo a los patronos para contestar a su demanda. Estos contestaron, sí, dentro el plazo señalado, pero diciendo que no se habían reunido y que lo harían dentro unos días. Entonces los obreros, dando una prueba de su espíritu de armonía, acordaron prorrogar el plazo y esperar la contestación definitiva de los patronos, que resultó ser la siguiente: ceder el 10 por ciento a los oficiales y el 5 a los peones. Los obreros no se conformaron con tan mezquina concesión e indignados acordaron la huelga.

Plantado ya el conflicto, los patronos volvieron a reunirse y acordaron, oh sensatez, oh conciencia patronal, retirar el mezquino ofrecimiento que tenían hecho y sostener los mismos salarios de antes. Y según nuestras noticias esta patochada patronal fué propuesta por uno que alardea de muy republicano y que hace años bravucónaba de anarquista, uno que tiene talla de gigante y hombria de enano y que, por más señas, fué presidente del Centro de Albañiles y uno de estos días besó, en plena calle, el anillo al obispo?

¿Qué juicio ha de formarse de unos patronos que en vez de dar ejemplo de reflexión y templanza ante un conflicto de tanta magnitud y repercusión como este cometen esas patochadas? ¿Acaso no comprenden que con su actitud, muy lejos de limar asperezas y encauzar las cosas por el camino de las buenas relaciones han agriado la cuestión complicándola y haciendo más difícil su solución? Pero ese acuerdo de la patronal ¿refleja el sentir de los propietarios que son los paganos ni siquiera de la mayoría de los patronos? Rotundamente decimos que no y ello se está ya viendo por el número de propietarios y maestros que solicitan del Comité de huelga se les facilite el personal para continuar sus obras mediante la concesión del 25 por ciento que se pide.

Aquí lo que hay es que los patronos tienen interés en conservar los salarios bajos para tener margen con que cargar a los propietarios una peseta o tres reales sobre cada uno de los mismos.

Por que sabido es que el patrono albañil, que no arriesga ningún capital suyo en las obras que realiza, además de cobrarse el trabajo de dirección de las mismas y tener el 5 por ciento sobre el valor de todos los materiales pone en cuenta del propietario el 15 y el 20 por ciento sobre los jornales de los obreros que tiene, esto sin contarse los materiales que se esfuman y otras irregularidades mayores aún.

Más que la mano de obra del obrero lo que hace costosa la edificación son esas filtraciones y esas primas y esos sobresueldos que cobra el patrono albañil, y todo ello sin ninguna responsabilidad por su parte.

Ahora bien, ¿es justificada la petición de los trabajadores albañiles? ¿Es oportuna? ¿Quien podrá sostener lo contrario? El jornal medio del oficial son 6 pesetas, del peón 4'75 id. ¿Se puede con un jornal así vivir decentemente? Ténganse en cuenta ahora las incidencias del tiempo y el número de jornales que por esta causa tiene que perder el albañil durante el año y se verá que la cuantía de su salario sufre una merma bastante considerable.

Si no hubiera otra razón más que esta sería ella más que suficiente para justificar la demanda hecha. Pero hay otra, hay la razón de oportunidad, pues la industria de la edificación está en auge, produce, redita grandes beneficios a los propietarios de construcciones nuevas, que se cobran unos alquileres fantásticos, brutales, sin más razón que el egoísmo que ha despertado la escasez de viviendas, egoísmo del que son víctimas los mismos que construyen esas casas con salarios insuficientes para pagar su alquiler.

Que el capital que se invierte en la construcción de casas redita mucho lo dice el número que se están construyendo. Luego, la industria da de sí, es un manantial de abundante riqueza para los propietarios. ¿Y no es justo que siendo el trabajador albañil la verdadera vena de ese manantial beba de él algún pequeño sorbo?

¿Qué un aumento de salario en estas circunstancias contribuiría a encarecer más la vivienda? Con aumento y sin él la vivienda será cara mientras la demanda de ellas supere a la oferta. ¿Acaso la enorme alza experimentada en los alquileres de casas construidas antes de la guerra, a pesar del decreto que prohíbe encarecerlos, proylene de la mano de obra? Si llega a desaparecer este decreto y continúa la escasez, ¿no se aumentarán aún más sus alquileres sin que haya influido lo más mínimo la mano de obra?

Los salarios influyen naturalmente en el valor de los productos, pero lo que más influye en un régimen de propiedad individual es la ley capitalista y llamada universal de la oferta y la demanda. Y en el caso de los albañiles será esta ley, no la migaja más de pan que piden, lo que determinará el alza o la baja de los alquileres. Pero aún en

el caso de que no fuese así ¿sería justo que el obrero albañil viera aumentar todas sus necesidades y por un altruismo que nadie tiene con él se sacrificara a cobrar perpétuamente salarios de hambre.

Bajo todos los puntos de vista que se mire la petición de los albañiles la creemos justa e irrefutable. Por eso calificamos de patochada la actitud incomprensible de los patronos.

MEDITACIONES

Los nuevos valores sindicales

Disciplina y responsabilidad

Elucidar cuál es al presente la relación de correspondencia entre el capital y el trabajo, usando la terminología cara a todos los economistas políticos, es tarea que no deja de tener sus encantos, después de la radical transmutación de valores que incubó la guerra y alcanzó plena madurez el término de ella, para quienes siguiendo el rastro de las ideas hemos ayudado a dibujar el nuevo concepto sindical que, sin discrepar en nada de los fundamentos clásicos, esto es, marxistas, contiene nuevas sustancias ideales que facilitan su misión.

Esta aportación de las nuevas generaciones se comprenderá mejor volviendo la vista al pasado. La idea de crear la Asociación Internacional de los Trabajadores nació en 1862, con ocasión de celebrarse en Londres la Exposición Universal. El verbo se hizo carne dos años después, cuando trabajadores de diferentes naciones de Europa nombraron un Comité encargado de redactar los estatutos y el manifiesto de la Asociación. Marx fué el autor de ambos documentos. El manifiesto finaliza con las conocidas palabras: «Proletarios de todos los países, uníos!», las mismas con que había de acabar el Manifiesto Comunista, redactado con posterioridad por Marx y Engels. Después del Congreso de constitución (1866), la Asociación Internacional de los Trabajadores formó su programa en cuatro Congresos—Lausana, 1867; Bruselas, 1868; Basilea, 1869; y La Haya, 1872—En este último se produjo la escisión que acaudilló un esclavo: Miguel Bakunin. El programa de la Internacional comprendía los siguientes enunciados: la propiedad, acción obrera, mutualidad y cooperación, reformas obreras, religión, impuestos, Estado, Justicia, fraternidad universal y guerra, libertades políticas y acción política. Las fuerzas escindidas acudieron dos políticas: Marx, la socialista; Bakunin, la anarquista. En España, de la primera proceden la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista; de la segunda, la Confederación Nacional del Trabajo y los grupos anarquistas.

Necesitábamos del cañamazo de la Historia para tejer nuestro discurso. Tratamos de inquirir la necesidad que exige una correlación entre dos fuerzas irreconciliables: el Sindicato y la fábrica, lo que en términos de intransigencia se llama colaboración reformista. La vida se gobierna por colaboraciones, por cúpulas más o menos felices, por el ayuntamiento de fuerzas adversas, negativas unas, positivas otras. Su contraste, como ocurre, por ejemplo, en el del varón y la hembra, no sólo es beneficioso, sino necesario para la propagación de la especie. La colaboración no implica, según esto, una reforma. Ni el varón abdica sus prerrogativas de varón, ni la hembra las suyas de mujer, sino, por el contrario, ambos las ejercen y utilizan. Lo mismo cabe decir del Sindicato, que sin menos-

cabo ni olvido de su último designio, desarrolla una política de colaboración.

Este es uno de los nuevos valores que las jóvenes generaciones de trabajadores han aportado a la ideología sindical, reflejado en el control, reclamación novísima que sustituye a los tradicionales tres ochos, demanda que hace pocos años entrañaba una quimera tan difícil de conseguir como el nirvana budista... para un cristiano. El control expresa el grado de colaboración a que aspira el Sindicato. La colaboración en este sentido no es grata a la industria. Se resiste. Incluye un pellgrin. Asoma en estos reparos el tentori pueril que dominó a las industrias en otro tiempo, cuando la organización obrera, balbuceaba en nuestro país las primeras letras, el abecé de la lucha sindical.

Tres son los períodos, o fases que dibujan su contorno en el desarrollo de la organización obrera de España: a) Iniciación: Sociedades de oficio trabadas entre sí por Federaciones locales (1888-1910); b) Juventud: Sindicatos y Sociedades a base múltiple; las primeras Federaciones nacionales y Casas del Pueblo (1911-1917); c) Madurez: Sindicatos de industria y Federaciones nacionales e internacionales.

El tercer período, esbozado, después del movimiento revolucionario del 17, comienza a estructurarse ahora. Es el período de responsabilidad y eficiencia. Los dos primeros corresponden a los momentos de lucha. La intransigencia pertenecía en aquella época a la clase patronal. Nada de concesiones, nada de admitir otro poder que no fuera el del capital. Se negaba el reconocimiento de Sociedades y Sindicatos, siguiendo en esto la táctica del avestruz: pero cerrar los ojos no equivale a ponerse fuera del alcance del fusil del cazador. Quiérese decir que no por ello disminuían los efectivos sindicales ni se apaciguaban las rebeldías. El reconocimiento constituía para los obreros un ideal platónico. Como monsieur Jourdain, que en edad proclive se enteró de que toda su vida había estado hablando en prosa, los Sindicatos que reclamaban el reconocimiento de sus Sociedades y los patronos que lo negaban, se enteraron tarde, pues ya para entonces habían pactado diversas condiciones de trabajo y salario, de que el reconocimiento estaba conseguido y otorgado implícitamente desde el instante mismo en que patronos y obreros firmaron a presencia de las autoridades el primer contrato.

No por ello decreció el miedo a la novedad. Los industriales se resistían a tratar con sus obreros. El patrono veía en el salario una barrera que le aislaba de los operarios de su fábrica. Trabajaban y les pagaba su trabajo. El les pedía un esfuerzo y les ofrecía una remuneración. El no obligaba a nadie. Se consideraba libre para imponer las condiciones en que el trabajo había de realizarse. Libres eran también los obreros de aceptarlas o rechazarlas. No echaba de ver, en su re-

flexión interesada, que su libertad no podía ser la misma que la de sus obreros. La de los trabajadores estaba mediada por las necesidades de la vida, que precisaban resolver diariamente. La suya, no. Creía, bárbaramente, que la fábrica la gobernaba el capital. El trabajo lo relegaba a segundo término. Era, en su sentir, factor de poca monta y entidad.

En general, estas ideas no son las corrientes. Los patronos que han venido a sustituir a los viejos patronos acorazados contra las nuevas ideas, se han dejado ganar por éstas, y su política tiene una mayor ductilidad. El capital reclama hoy del trabajo una colaboración necesaria, imprescindible. Es corriente el caso de que las grandes Empresas—en Vizcaya puede citarse una: Altos Hornos—afloren los grandes Sindicatos, que a la solvencia de la fábrica correspondan con su propia solvencia. Nada más natural. El trabajo necesita disciplina y responsabilidad. Sólo el Sindicato, como expresión cabal del trabajo, puede garantizar esa disciplina y esa responsabilidad que la fábrica reclama de sus obreros; sólo el Sindicato tiene autoridad para exigir de la fábrica derechos para sus sindicatos, y a sus sindicatos, deberes para con la fábrica.

Y quede aquí el tema para un desarrollo ulterior.

Julían Zagazagotla

DE ALARÓ

Un cuento que parece historia o..... viceversa

Era un hombre, al parecer instruido, educado, culto, hablaba correctísimamente y tenía un trato afable, cordial, atrayente, simpático. No parecía nacido en la calle de San Tugores y, sin embargo, era hijo legítimo de su señor padre.

Nutrió su cerebro en las aulas universitarias y aún sin obtener títulos académicos sintió delirios de grandeza, y fué a correr el mundo. En esas correrías dedicábase a la recluta de clientes para el negocio de calzado de su padre, estudiaba modelos, y hasta llegó a poner en Madrid una gran tienda que le hizo ganar mucho dinero. Joven y con fajos de billetes del Banco de España en la cartera no tuvo envidia ni al mismo hijo de Romanones, a quien hacía la competencia por los grandes casinos del Rosales. Alternó con lo más florido de la alta sociedad madrileña, batiendo con los más calaveras el record del derroche.

De cuando en cuando abanónaba la villa del oso y pasaba a la de Cabrit y Basa, en donde aparecía serlote, morigerado y sesudo. Todo el pueblo le miraba con respeto y hasta con admiración; pues no parecía flor del rosal de la calle de San Tugores.

Un día, ya no tan joven ni con tantos billetes de banco en la cartera, sin tienda en Madrid y con una prole numerosa a quien daban y cuidar debía, presentóse de nuevo en su nativo pueblo. La fábrica de su señor padre, que era el manantial de riqueza que tanto derroche le había proporcionado, estaba parada; los obreros se habían declarado en huelga y sólo unos esquirols ineptos ponían en movimiento algunas máquinas, que destruían el producto en vez de elaborarlo. El manantial no manaba, estaba seco.

La perspectiva se presentaba negra ante nuestro hombre, que no olvidaba que tenía familia constituida y que sus medios de vida dependían de la marcha normal de la fábrica.

La huelga duró una semana, dos, tres, cuatro, quince y ni un obrero se rendía, sólo los esquirols ineptos seguían destruyendo material. Esto le desesperaba.

Una noche hallábase mi hombre sentado en un Café de la calle de Mañolas. A su lado tenía el juez municipal, una especie de Sancho Panza del caballero andante que nos ocupa; un joven, como de costumbre, repartía a los suscriptores EL OBRERO BALEAR, que, como era natural, hablaba de la huelga. El hombre sesudo, el instruido, el culto, el educado en las aulas universitarias creyó que no era lícito que un joven repartiera EL OBRERO BALEAR a sus suscriptores y, levantándose en forma brusca y descompuesta, con furia de loco, lo cogió por un brazo, lo zarrandó y le prohibió repartir el periódico. Ante la esperada hazaña tal, no faltó quien saliera a la defensa del joven repartidor; increpando al agresivo caballero. Entonces el Sancho Panza creyó del caso hacer de juez o el juez hacer de Sancho Panza, deshaciéndose con amenazas de calibre quijotesco contra los increpadores, con lo que hizo méritos y dió pruebas de capacidad para gobernar una insula barataria. El pueblo, desde aquel entonces, consideró al señor de las aulas universitarias como un verdadero hijo de su padre, capullo legítimo del rosal espinoso de la calle de Tugores.

En Pera d'as Ponterró

A los suscriptores forenses

Suplicamos a nuestros suscriptores forenses que se hallen en descubierto, procuren lo antes posible ponerse al corriente de sus atrasos con esta Administración, a fin de no entorpecer la buena marcha del periódico, de no hacerlo así, muy apesar nuestro, nos veremos obligados a retirarles el periódico.

EL ADMINISTRADOR

EL JUEGO

Otra vez se autoriza

En Palma otra vez se ha autorizado el juego del «burro».

No sabemos las razones que habrán inducido al Marqués de la Garantía ha autorizar el juego, que suspendió con aplauso de casi toda Mallorca, el señor Challier.

Durante el tiempo que ha estado suprimido el juego, que sepamos, no se ha producido ningún conflicto que, para resolverlo tuviera que apelarse a conceder permiso para jugar.

¿Cuántas esposas, madres e hijas no bendecieron la disposición del señor Challier?

¿Cuántas no criticarán la del Marqués de la Garantía?

El juego es uno de los peores vicios que tiene la humanidad!

El salón de juego, vulgarmente conocido por «Salón de recreos» es la antesala del presidio!

El jugador, se convierte en tramposo, pendero, ladrón y a veces en criminal.

Ahora se vuelve ha hablar de que será reglamentado.

Reglamentarlo, es como si se reglamentase el robo o el crimen.

Debe protestar de que dicha idea prevalezca. Malo es que se juegue, pero peor es que el Estado lo autorice.

Aeme

27 Junio, 1924.

Notas internacionales

Otro triunfo socialista en Sajonia

Los resultados hasta ahora conocidos de las elecciones para la Dieta (Parlamento) del Estado de Anhalt dan el triunfo al núcleo político de socialistas y comunistas.

Los diputados elegidos se clasifican así:

Socialistas, 13; comunistas, 4; populistas, 6; nacionalistas, 4; ultranacionalistas, 2 y demócratas, 1.

Hay por tanto, mayoría de socialistas y comunistas frente a los partidos burgueses.

La disminución del paro en Inglaterra.

Por primera vez desde hace más de tres años el número de los obreros sin trabajo inscritos en los departamentos oficiales de colocación es inferior a un millón.

Según la referencia del «Boletín» del ministerio del Trabajo, el número de parados en 19 de Mayo último era de 987.055, cifra tan baja no se conocía desde el mes de enero de 1921.

En el cuadro siguiente se destaca la proporción en que ha ido disminuyendo el número de obreros sin trabajo:

Enero de 1922	1.817.639
Enero de 1923	1.410.000
Enero de 1924	1.215.681
Febrero de 1924	1.124.437
Marzo de 1924	1.021.325
Abril de 1924	1.013.699
19 Mayo de 1924	987.055

La impresión sigue siendo satisfactoria, a pesar de todos los malos augurios que formulan los adversarios del gobierno laborista.

Los trenes llevan coches de varias clases.

Por los directores bolchevistas, se acaba de dictar una medida que acredita su firme revolucionarismo.

El Gobierno ruso ha decidido que los trenes de la República lleven departamentos de varias clases, respondiendo al criterio de que los ciudadanos no son iguales, a pesar de que vivan sometidos a un llamado régimen comupista. Con ello se ha desvanecido el principio de unificación de los coches que se adoptó al triunfar la revolución de octubre.

Poco a poco, el vino rojo de los comunistas puros lo van aguando ellos mismos como taberneros aventajados.

Con su Checa y todo, la Rusia de los Soviets se va diferenciando muy poco de cualquier país de régimen capitalista.

La miseria de los niños en Rusia

El Comité central de Protección a la Infancia, que reside, en Berlín, acaba de recibir de Moscú, un informe dando cuenta que durante el periodo de un mes se ha comprobado que asciende a 1.690.000, el número de niños abandonados.

El Estado ruso sólo ha conseguido atender a 490.000, que han sido recluidos en asilos.

El resto—más de un millón—han quedado abandonados a su suerte.

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR.

Tipos de este mundo

El cura de misa y mesa

Se hizo cura y empezó a engordarse. Primero fué gordillo, luego gordete, luego gordo, luego gordinflón y ahora apenas se le ven los ojos. ¡Quién hubiese dicho hace diez años que a este hombre le iba a caer tanta carne dentro!

Es, en verdad, una persona nacida para la digestión. Mucho labio, mucha boca, mucha mandíbula. Así es que a eso de las doce se le ve siempre por la calle luciendo sus tres circunferencias: vientre, lafarrío y cara, en dirección de la casa de algún rico. Visto de lejos, en lugar de andar, parece que rueda; apenas tiene pies.

Con hablar mal de los socialistas, caer a las doce en las casas de la gente gorda, dejarse empapujar «nada más que por dar gusto a la señora», beber por el triunfo de los alemanes y achisparse un día si y otro también, ya cree este gorrón de Dios cumplida su misión en la tierra. ¡Cualquiera le saca de ahí!

Por la mañana dice misa, por la tarde no sabe lo que dice. Verraquea contra el Socialismo, siente la cabeza «un poco pesada del humo» se retira y «buenas noches, señores». «Hasta otra, don Cástulo.»

A nosotros nos odia a muerte. Una de las pocas cosas que no comprende es cómo Dios consiente que haya socialistas en el mundo. «A esos, mano dura y nada más», suele decir.

Más de una vez le hemos perturbado la digestión—como «perturbadores que somos»—y, con el apoyo de la fuerza armada nos ha dado serios disgustos, empeñado en que tal o cual entierro no había de ser civil. En tales casos, este ser impulsivo, enorme y mantecoso nos llama a pulmón suelto... ¿qué os parece que nos llama? «¡Materialistas, más que materialistas!» ¡Ayl, don Cástulo, don Cástulo, por tu bien te lo digo: si sigues así, hablando te van a juntar pronto las mantecas. Conste.

Tomás Meabe

Ingresos en «La Unión»

Se concede el ingreso a la Sociedad de Obreros Limpiabotas, de Madrid, con 40 asociados; Confiteros de Sevilla, con 70 afiliados; Oficios Varios, de Chamartín de la Rosa, con 63; Pulidores, de Eibar, con 56; Textiles, de Castellón, con 340; Sindicato de Producción Agrícola, de Mataró, con 150 jornaleros y 200 aparceros y Agricultores, de Vilaseca, con 200.

Notas teatrales

Ante numerosa concurrencia, el pasado domingo se representó en nuestro teatro el formidable drama del inmortal Echegaray, *El Gran Galeoto*.

La expectación del público para ver la actuación del notable actor José Ferrán, no que ó deraudada. El personaje D. Julián tuvo un intérprete formidable. Ferrán con sus grandes dotes de consumado actor dijo de manera irreprochable los versos del insigne D. José. Durante el transcurso de la obra fué muy

aplaudido en varios mutis, y al final de la obra el público le tributó una entusiasta ovación.

Perrán, es el mismo Ferrán de antaño.

¿Y que diremos de los demás intérpretes? Todos estuvieron a la altura de Ferrán; Beneyto superándose asimismo vistiendo magníficamente. Catañy, en el simpático personaje de Ernesto, muy entonado y correcto. Amado y Quetglas, no desmerecieron a sus compañeros, formando todos un conjunto tan notable con una colocación tan impecable que podían codearse con muchas compañías que nos visitan.

Difícilmente podremos olvidar esta manifestación de verdadero arte.

Como fin de fiesta se puso en escena el sainete *Entre Doctores*, que sirvió para que Miguel Quetglas, detestase a la concurrencia con su gran vis cómica.

Un Morano

De los pueblos

ESPORLAS

[Gracias señores, gracias!]

Nunca como hoy habíamos sentido la disciplina de partido, pero hoy la verdad estamos firmes y a punto de abandonarla. ¡Lo que vamos a perder por culpa de la misma!

Hoy que oficialmente hemos sido invitados para conmemorar el primer quinquenio de residencia en ésta de don Mateo Tugores, cura párroco de la misma, vamos a perder no sólo la silla en la mesa presidencial (que cargo tan elevado), sino algunas copillas o cubiertos y seguramente varios rosarios, algunas cruces u otros objetos bendecidos. Además, hay en este pueblo un señor Claudio muy noble y generoso que regala diariamente y ofrece dichas, muebles hasta por dentro la sacristía, y esto para nosotros es muy pesado con el apetito que tenemos y las ganas de ir al cielo, ¡maldita disciplina! y además hemos de despreñar la consideración que se nos ha tenido quien hace poco nos fichó al Gobierno civil de (elementos peligrosos).

Inútiles han sido nuestras súplicas y protestas para nuestro fin, nuestros jefes nos contestan que no quieren claudicar de su dignidad política, se nos dicen acordados aún de la actuación del cual en los conflictos sociales, fué un ficha a vuestras peticiones apelando para derrotaros y no dejarnos comer en consecuencia a muchas artimañas incluso al reclutaje de esquirolas, unas veces desde el púlpito aunque indirectamente y otras haciendo uso de su influencia por su clase social, logrando con mentiras, pisoteando los mandamientos de su tan cacareado Dios, algunos permisos para soldados destinándolos al fin indicado y además su complicidad por su completo matismo en los continuos accidentes en las industrias, como vocal nato de la Junta de Reformas Sociales.

Estas son entre otras las causas el no asistir oficialmente la Federación Obrera a tan elevado acto, que seguramente será cívico-religioso, lo cual acatamos pero con asentimiento. ¡Gracias señores, gracias!

Un ex-sacristán

Esporlas, 1.º Julio 1924.

Casa del Pueblo

"Salud y Cultura,"

Se convoca a Junta General extraordinaria para el próximo domingo 13 del corriente a las 11 de la mañana, en la Casa del Pueblo para discutir un importante asunto.—*El Comité.*

Profesiones y Oficios Varios

Se celebrará Junta General ordinaria el próximo domingo a las 10 de la mañana, en la Casa del Pueblo, para tratar los siguientes asuntos:

- 1.º Acta anterior.
- 2.º Estado de cuentas.
- 3.º Asuntos generales.—*El Comité.*

RECAUDACIÓN voluntaria a favor de los compañeros huelguistas de la fábrica de D. ANDRÉS PERICÁS, de Alaró.

Recaudado en Alaró

Suma anterior, ptas., 1.108 82.

J. Silvestre, 1'00.—J. Xim, 0'50.—J. Parets, 1'00.—B. Homar, 1'50.—M. Benasar, 1'00.—Un voluntario semanal, P. H., 5'00.—P. J. Valcanetas, 0'50.—V. Rotger, 1'00.—J. Rosselló, 2'00.—L. Sastre, 1'50.—A. Fiol, 0'50.—J. Aguiló, 0'40.—G. Perelló, 1'50.—Un voluntario, 0'50.—C. Pizá, 1'25.—A. Far, 1'00.—Francisca Borrás, 0'50.—Coloma Borrás, 0'50.—Catalina Borrás, 0'50.—Catalina Rosselló, 0'50.—Francisca Pericás, 0'50.—Margarita Mateu, 0'50.—Catalina Rosselló, 0'50.—Margarita Nicolau, 0'50.—Rosa Fiol, 0'50.—María Isern, 0'50.—Francisca Bernat, 0'50.—Catalina Mate-malas, 0'50.—Francisca Sastre, 0'50.—María Bibiloni, 0'50.—Catalina Pizá, 0'50.—Bárbara Coll, 0'50.—María Coll, 0'50.—Ana Sastre, 0'50.—María Rosselló, 0'50.—Bárbara Coll, 0'50.—Francisca Xamena, 0'50.—Rosa Comas, 0'50.—Antonia Bibiloni, 0'50.—Angela Morro, 0'50.—María Colomar, 0'50.—Catalina Sampol, 0'50.—Margarita Borrás, 0'50.—Magdalena Amengual, 0'50.—María Far, 0'50.—Francisca Ferragut, 0'50.—Paula Coll, 0'50.—Jerónima Coll, 0'50.—Ana Comas, 0'50.—Margarita Borrás, 0'50.—Catalina Ferragut, 0'50.—Francisca Rosselló, 0'50.—Ana Rosselló, 0'50.—Juana Mateu, 0'50.—Antonia Mayol, 0'50.—María Sampol, 0'50.—Margarita Sampol, 0'50.—Jerónima Fiol, Francisca Sampol, 0'50.—Catalina Amengual, 0'50.—Catalina Far, 0'50.—Catalina Arrom, 0'50.—Catalina Mulet, 0'50.—María Munar, 0'50.—Catalina Campins, 0'50.—Catalina Sastre, 0'50.—Francisca Homar, 0'50.—Magdalena Juan, 0'50.—Antonia Vidal, 0'50.—Jerónima Pizá, 0'50.—Bárbara Pizá, 0'50.—Bárbara Coll, 0'50.—Catalina Ramis, 0'50.—Juana Far, 0'50.—Apolonia Far, 0'50.—Margot Amorós, 0'50.—Catalina Vidal, 0'50.—Teresa Guardiola, 0'50.—Margarita Rayó, 0'50.—Esperanza Colomar, 0'50.—Catalina Rosselló, 0'50.—Bárbara Xamena, 0'50.—María Gelabert, 0'50.—Antonia Rosselló, 0'50.—Angela Pastor, 0'50.—María Sastre, 0'50.—Francisca Juan, 0'50.—Margarita Rayó, 0'50.—Coloma Ferragut, 0'50.—Antonia Nicolau, 0'25.—Coloma Pizá, 0'25.—Ana Borrás, 0'25.—Coloma Simonet, 0'25.—Juana Salom, 0'25.—Juana Gelabert, 0'25.—Esperanza Rosselló, 0'25.—Francisca Rosselló, 0'50.

Suma ptas., 1.167'97.

AVISO: Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA

No equivocarse: Esquina Platería

¡FUTBOLISTAS!

No comprar sin antes visitar La Casa Medina y C.ª—S. L.

Balones FOOTBALL, marca SAME, únicos para todos los buenos equipos. Balones de todas clases, Rodillas-Tobilleras-Defensas-Guantes-Muñequeras-Bombas-Agujas-Tirillas-Pelotas de goma color y blancas de todas clases y precios.

La casa mejor surtida en artículos de SPORT

Artículos de ortopedia de la casa Creusoles

Bragueros, para caballeros y niños, Fajas ventrales, hondas jeringas, vendas gasa, etc., etc.

NO COMPRAR SIN ANTES VISITAR NUESTRA CASA

Despacho: COLÓN, 31-33

Fábrica: SANTA CATALINA

Recaudado en Palma por la Sociedad LA IGUALDAD.

Suma anterior, ptas., 1.356'10.

Jaime Rebas, ptas., 1'00.—Juan Blasco, 1'00.—Recaudador, 0'50.—Antonio Mas, 0'50.—Juan Blasco, 0'50.—Guillermo Flexas, 0'50.—Nicolás Auba, 0'30.—Ramón Guardiola, 1'00.—Manuel Cornell, 0'30.—Antonio Torrandell, 0'35.—Baltasar Bosch, 0'25.—Bartolomé Palmer, 0'25.—Juan Ferragut, 0'50.—José Vilella, 0'35.—Pablo Llobera, 0'30.—Regelio Fernández, 0'50.—José Guardiola, 0'40.—José Mora, 0'30.—Benito García, 0'30.—Andrés Crespi, 0'50.—Lorenzo Ginestar, 0'40.—Jaime Marí, 0'50.—Vicente Prats, 0'50.—Francisco Vadell, 0'30.—Francisca Perelló, 0'25.—Juana Ripoll, 0'30.—Isabel Martí, 0'30.—Juana Maimó, 0'30.—Antonia Adrover, 0'15.—Teresa Mayol, 0'25.—Catalina Vadell, 0'40.—María Perelló, 0'30.—Catalina Rosselló, 0'25.—Juana Grimalt, 0'30.—Gregorio Bernal, 1'00.—Magdalena Fuster, 0'30.—Jaime Pons, 0'50.—Francisco Mulet, 0'50.—Juan Pons, 0'50.—Antonio Zanoguera, 0'50.—Gabriel Monserrat, 0'70.—Gaspar Oliver, 0'25.—Antonio Mayans, 0'50.—Estanislao Amer, 0'50.—Varios compañeros, 2'05.—Juan Rosselló, 1'00.—Andrés Guardiola, 1'00.—Agustín Roca, 0'30.—Francisco Vila, 0'25.—Antonio Ramón, 1'00.—Juan Fullana, 0'50.—Sebastián D'omedel, 0'50.—Domingo Borrás, 0'50.—Miguel Alorda, 0'50.—José Rodríguez, 0'50.—Juan Ferrer, 0'50.—Andrés Adrover, 0'55.—Miguel Salom, 0'50.—Jaime Oliver, 0'50.—Guillermo Terrasa, 0'50.—Miguel Homar, 1'00.—Julian Pizá, 1'00.—De las sociedades: «El Desarrollo y Arte», 2'70.

Suma ptas., 1.991'25.

Correspondencia administrativa

LA VILETA.—Recibí de Gabriel Pons, pdr pago de paquetes 4'50 pesetas y tiene pagado hasta 29 de Junio de 1924. Saldo a su favor 0'02 ptas.

ESPORLAS.—Recibí de Francisco Ferrá, por pago de paquetes 14'10 pesetas y tiene pagado hasta 29 de Junio de 1924. Saldo a favor de esta Administración 0'14 ptas.

MARRATXI.—Recibí de Tomás Moyá, por pago de paquetes 5'50 ptas., y tiene pagado hasta 20 de Julio 1924. Saldo a su favor 0'44 ptas.

LA BORRACHERA NO EXISTE YA.



LOS POLVOS OOOZ producen el maravilloso efecto de disgustar al borracho del alcohol (vino, cerveza, etc.). Obra tan silenciosamente y con tanta seguridad que se pueden administrar sin el saberlo y sin que se necesite decirle la causa del cambio. Se garantizan como inofensivos y pueden tomarse disueltos en café, té, cerveza, agua o con los alimentos, sin saberlo el bebedor. LOS POLVOS OOOZ han reconciliado a millares de familias; han salvado a millares de hombres del opróbrio y del deshonor, convirtiéndolos en vigorosos ciudadanos y devolviéndoles su capacidad para los negocios; han conducido a más de un joven por el recto camino de la felicidad y prolongado muchos años la vida de muchas personas.

DESCONFIAR DE LAS IMITACIONES. De venta en todas las buenas farmacias GOZA POWDER C.ª, 11 bis, Rue Maubeuge, París. Depósitos: Centro Farmacéutico.—Palma de Mallorca.

Wpp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92